

4.7.1945.

COMMISSAIRE DES RENSEIGNEMENTS
GÉNÉRAUX MONTLUCON à PLELIER ALLIER

Une manifestation de plusieurs milliers de personnes, 4.000 environ, qui aurait pu dégénérer en incidents graves, a eu lieu à MONTLUCON ce jour à 17 heures à l'occasion de l'enterrement d'un aviateur canadien décédé lors de l'accident de l'avion anglais sur la commune de St-Sauvier.

Alors que le cercueil quittait l'hôpital mixte, une foule de gens se trouvait massée aux alentours immédiats, foule que la police locale a essayé de disperser.

Le commandement allemand ayant décidé qu'il n'y aurait qu'un cortège militaire ainsi que le prévoit le règlement allemand en ces circonstances, la foule main tenue par une barrière, a manifesté bruyamment son mécontentement de n'être pas autorisé à suivre le cercueil et surtout de ne pouvoir porter un cortège des nombreuses fleurs que les habitants avaient apportées. Seule, la couronne des autorités allemandes étant autorisée, au fur et à mesure que le fourgon avançait vers le cimetière, la foule qui était maintenue par les agents ne pouvait suivre le cortège que de loin, s'est mise à chanter la Marseillaise.

.../...

.../...

Peu avant l'arrivée au cimetière, de nombreuses personnes qui avaient réussi à passer par des chemins détournés, manifestèrent par des ~~chants~~ chants lors que passa le fourgon et de la délégation allemande à laquelle s'était joint un délégué spécial suisse.

Immédiatement après le passage de la délégation allemande, les portes du cimetière furent fermées et aucun habitant n'a pu pénétrer.

Pendant la présence au cimetière de la délégation, la foule à part quelques chants et notamment " la marche lorraine ", est restée relativement calme.

Alors que la délégation revenait, le mot d'ordre suivant a circulé " Tournons le dos pour ne pas les voir et restons calmes jusqu'à leur départ ".

Malheureusement une voix de femme ayant entonné la marseillaise, la foule explosa de nouveau sans cependant prendre une attitude nettement hostile à l'égard des troupes d'opérations.

L'officier supérieur allemand toutefois devant ces chants a arrêté sa troupe et a, dans un ensemble, fait tirer un feu de salve en l'air. La population surprise s'est immédiatement tu et un grand nombre de gens s'est sauvé.

Cette surprise a été de très courte durée et la foule exaspérée par ces coups de feu, a recommencé à chanter sans aucune provocation (sic...)

.../...

-2-

.../...

La délégation allemande quitta les lieux vers 18 h.15 et aussitôt tout rentra dans le calme.

La foule est allée alors au cimetière sans aucun bruit.

J'apprends à l'instant que la foule a, par la suite, enlevé de la tombe la couronne des autorités allemandes et l'a jetée par-dessus le mur du cimetière.
